

Alcance social y razones de la llamada crisis de la familia

Mayor HORACIO MATEUS A.

LA FAMILIA

La vida es una experiencia compartida, por lo tanto el hombre se asocia por su naturaleza. Esta primera asociación la encuentra el hombre en la familia.

La familia a través del tiempo ha tenido un continuo proceso de evolución. Por consiguiente el comportamiento de la familia se amolda a las condiciones de vida de un lugar; por ejemplo, no es lo mismo la familia norteamericana a la familia colombiana. Se diferencia en su estructura, escala de valores, modus vivendi, etc.

Han existido a través de las épocas diversos estudios sobre este tema. Tenemos por ejemplo a Westermak quien dice que siempre ha existido, y que en ella el hombre a ocupado un lugar importante. Otros afirman lo contrario, es decir que la familia tiene una base maternal, en la cual el rol del padre es transitorio y superficial y que, con el tiempo el padre adopta un lugar permanente en la familia.

Los vínculos familiares se dan por la combinación de factores:

Biológicos

Síquicos

Sociales

Económicos.

Biológicamente la familia sirve para perpetuar la especie, es la unidad básica de la sociedad que se encarga de la unión del hombre y la mujer, para engendrar descendientes y asegurar su educación.

Sin embargo, la función biológica sólo puede efectuarse en un órgano adecuado de las fuerzas sociales.

Sicológicamente los miembros de la familia están ligados en su interdependencia mutua para la satisfacción de necesidades afectivas.

Económicamente están ligados para la satisfacción de las necesidades materiales.

Podemos considerar la familia como un organismo; y al referirnos a este término nos da un aspecto biológico, es decir, la familia con una historia natural, propia, con un período de germinación, nacimiento, crecimiento y desarrollo, capacidad para adaptarse al cambio, lenta declinación y finalmente, dependencia de una generación en otra a través de los años.

Durante todo el proceso, la unidad psicológica de la familia es moldeada por las condiciones, tanto como por su organización interna, como por sus costumbres y medios que la rodean.

Cada persona tiene varias familias: la de la infancia, la del matrimonio, la del ocaso. Un aspecto importante dentro de la familia es el ambiente en que se desenvuelve, según sea éste, positivo o negativo, le ayudan a alcanzar o no su desarrollo.

La familia hace esencialmente dos cosas:

1. "Asegurar la supervivencia física".
2. "Construir lo esencialmente humano del hombre".

FINES SOCIALES DE LA FAMILIA

Los fines que deben cumplirse en la familia son:

1. Provisión de alimento, abrigo y otras necesidades materiales que mantienen la vida y proveen protección ante los peligros externos, función que se realiza mejor bajo condiciones de unidad y cooperación social.
2. Provisión de unión social que es la matriz de los lazos afectivos de las relaciones familiares.
3. Oportunidad para desplegar la identidad personal ligada a la identificación familiar.
4. El molde de los roles sexuales, lo cual prepara el camino para la maduración y realización sexual.

5. La preparación para integrarse en la vida social y aceptar la responsabilidad.
6. El fomento del aprendizaje y el apoyo de la creatividad e iniciativa individual.
7. La configuración de la familia está determinada por la conducta del padre, la madre, el hijo y el tono emocional entre todos sus miembros.

DIFERENTES FORMAS DE UNION CONYUGAL

Matrimonio:

Es la fuente y el origen de la familia porque éstas se forman y constituyen mediante el vínculo conyugal. El matrimonio puede ser considerado como contrato y como sacramento.

a) *Como contrato:* Es un pacto por el cual el hombre y la mujer se entregan legítimamente el dominio mutuo sobre sus cuerpos en orden a la generación de sus hijos, y se obligan a una misma vida en común.

Es una relación estable que permite socialmente a un hombre y a una mujer tener hijos sin pérdida de su reputación en la comunidad.

La ceremonia matrimonial puede ser civil o religiosa. En Colombia es aceptado como válido el matrimonio católico, el cual es un requisito que obliga en todas las clases sociales.

b) *Como sacramento:* Fue elevado por la iglesia católica a la categoría de sacramento para elevar la dignidad de la mujer y dar una mayor estabilidad a los hijos.

Unión libre: Puede ser el resultado de la interacción o interrelación entre estratos sociales. La unión libre perdura por toda la existencia del individuo sin disolverse ni llegar al matrimonio. Es muy frecuente entre la clase alta del hombre y una mujer de inferior posición social.

En esta forma de unión se integra un hogar temporal, casi con relación esporádica.

Esta unión desemboca en varias alternativas, así:

Se desintegra por presiones sociales al hombre, o por problemas de relación interna; por el matrimonio eventual con una candidata del mismo status social del hombre, o en las mismas circunstancias, el

matrimonio de la madre con otro hombre. Se puede llegar al matrimonio con el señor cuando los hijos adultos presionan por esta legitimación. Finalmente, el grupo familiar sobrevive bajo estructura de facto, ya sea en unión libre, concubinato o relación esporádica, etc.

Dentro de las distintas posibilidades que esta unión puede tener a través de las incidencias de la vida del hombre, la unión libre perdura por toda la existencia, sin llegar a disolverse ni a convertirse.

Relación esporádica: Madresolterismo. Caracteriza esta forma familiar la convivencia eventual. Proviene de una clase alta generalmente. La pareja encuentra y solicita esporádicamente oportunidades biológicas, dadas las condiciones de sus vidas. No existe unidad habitacional.

El concubinato: Consiste en la unión de hecho de una pareja, uno de cuyos elementos está enlazado con otro por matrimonio previo, conformando así un tipo de familia plural desigual.

El concubinato inter-clase dentro de los estamentos altos y medios es escaso, mientras en los sectores populares alcanza mayor incidencia. Por lo general, esta familia procura mantener discretamente dicha situación. La dinámica de esta unión se inicia con mayor frecuencia en la edad juvenil del ego masculino, quien por situación de prelación económica y estimulado por la cultura establece una relación marital con una mujer de bajo status. Generalmente esta unión se encuadra dentro de una relación esporádica.

Hallamos formas de concubinato mixto, conformado por la presencia de la esposa y la concubina en forma permanente, además de relación esporádica de la vida sexual del marido común.

De este modo su haber familiar está compuesto por unidades domésticas de tipo poligínico y conquistas eventuales que hacen y deshacen a impulso del ímpetu varonil y de las circunstancias propias que establece la cultura, dejando una amplia secuela de vástagos ilegítimos que no alcanzan su reconocimiento y menos aún la protección paternal.

Familia de hecho: La ilegitimidad en este complejo proviene de las tres formas de facto: el concubinato, la unión libre, la relación esporádica. Estos tipos casi siempre predominan en la clase baja. Dentro de este tipo, el ego femenino (progenitora) se ubica dentro de los sectores populares, en cambio el masculino en cualquiera de los estratos.

Estos tipos de unión predominan con mayor intensidad en las áreas rurales que en las urbanas y en las clases bajas.

TEORIAS SOBRE EL ORIGEN Y DESARROLLO DE LAS FAMILIAS

Sobre el desarrollo evolutivo a que se han sometido las familias hay varias clasificaciones de diferentes sociólogos y antropólogos.

Lewis Morgan quien en su obra *System of Consanguinity and Affinity of the Woman Family*, desarrolló el siguiente cuadro evolutivo familiar que comprendería desde las más antiguas etapas:

1. Promiscuidad ilimitada
2. Familia consanguínea
3. Familia punalúa
4. Familia matriarcal.
5. Familia patriarcal
6. Monogamia.

Un estado de promiscuidad, es decir de la relación sexual de ninguna traba de clase o especie.

La familia punalúa: Este tipo de familia está constituida por matrimonios, por grupos o por el parentesco clasificador. Se creía de esta forma que todos los miembros de un sexo de la mitad de una tribu, tenían derecho sexual sobre los del sexo contrario de la otra tribu.

La familia matriarcal era el tipo de familia en que la madre era el jefe y centro de todas las actividades realizadas en la familia.

La monogamia es considerada la forma socialmente aprobada, en la que un hombre está de ordinario unido a una sola mujer para cumplir las funciones de procreación, nacimiento y desarrollo íntegro de los hijos.

La familia patriarcal era el tipo de familia en que la mujer era esclava del capricho del marido, convirtiéndose en una máquina reproductora de hijos y era el padre el único que podía tomar decisiones en la familia.

Teoría de Windt. Este autor presenta el siguiente desarrollo de la familia:

1. Poliandría
2. Poliginia
3. Matrimonios en grupos
4. Monogamia.

La poliandria es según Windt una base transitoria, y el matrimonio en grupos una etapa intermedia entre las formas de poligamia, polian-dria y poliginia. Este incluye el matrimonio por compra de la mujer como objeto de una propiedad.

La monogamia dice que ha sido una de las primeras condiciones de la cultura primitiva que ha permitido al hombre salir de su estado de naturaleza para entrar en el de la cultura.

CARACTERISTICAS DE LA FAMILIA

Al igual que todas las estructuras existentes, la familia tiene de-terminadas características que son importantes de anotar para poder comprender sus funciones específicas. Las principales son:

1. *Universalidad:*

La familia es la más universal de todas las formas sociales. Todos los hombres han pertenecido a una familia aunque no necesariamente la llamen así, encontrándose en todas las sociedades y en todos los estados de educación.

2. *Base emocional:*

Su fundamento se halla en un conjunto de los más profundos im-pulsos de nuestra naturaleza humana, esto es los de:

Apareamiento

Procreación

Afecto maternal, y

Cuidados paternos.

La familia es una institución importante estando basada fundamen-talmente en el tipo emocional y a su vez en los impulsos que por su misma naturaleza tiene el hombre.

Influencia formativa:

La familia constituye el primer ambiente social de todas las for-mas de vida incluyendo al hombre, y ejerce una profunda influencia formativa sobre las vidas que en ellas surgen desde el mismo momento de su despertar. La familia ejerce una influencia en el individuo por ser el primer ambiente en que se desarrolla desde su nacimiento, mol-

dea el carácter del individuo a través de la impresión de los hábitos, tanto orgánicos como mentales, siendo en la infancia donde se forma la verdadera personalidad del individuo que más tarde saldrá a flote.

ROL SOCIAL Y PERSONALIDAD DE LA FAMILIA

La personalidad se da enmarcada dentro de lo social, es decir, dentro de las personas, de sus costumbres y normas.

Tampoco nos podemos imaginar un procedimiento social del grupo familiar, tenemos que tener en cuenta que está dentro de la sociedad. A la persona se le puede diferenciar hasta cierto punto como individuo único, que es, pero siempre hay que considerarla dentro de un grupo.

Existen tres niveles de fenómenos implicados en la interacción entre el individuo y el grupo, estos niveles son:

- A — Estructura del ambiente
- B — Relaciones interpersonales
- C — La organización interna de la personalidad.

Estos tres niveles no se pueden presentar separados sino que están en función de la unidad, es decir funcionan en un todo.

FUNCIONES DE LA PERSONALIDAD

Las funciones de la personalidad están orientadas en dos direcciones:

- A — Una que va hacia los procesos internos del organismo
- B — Otra que va orientada hacia el ambiente social.

Las relaciones del individuo son importantes no sólo consigo mismo sino con los demás.

Delimitar netamente donde termina la persona y donde empieza el ambiente no se puede llevar a cabo. La persona y el ambiente interactúan en una zona intermedia, es decir no se pueden separar.

ROL SOCIAL

Para conectar los procesos de la vida intrasíquica con los de la participación social, utilizaremos el concepto de rol social.

Rol Social: Operaciones de el "yo" social o identidad social de la persona en el contexto de una situación vital definida.

A menudo se da una distinción entre el yo interno y el yo externo que está relacionado con el yo social.

El yo interno está relacionado con el yo íntimo. Podemos catalogar el yo interno como la relación social interna del "yo" y "mi", las cuales están en más constantes relaciones. "Yo y ellos" menos constante.

LA HOMEOSTASIS DEL COMPORTAMIENTO

Homeostasis:

"Principio vital que preserva la integridad y continuidad del organismo vital, la capacidad de mantener en funcionamiento eficaz, coordinado, bajo condiciones de vida constantemente cambiantes".

Es el deseo de seguir viviendo como somos, es el sentido del equilibrio en todos los aspectos biológicos.

Es una de las más apretadas redes de relaciones humanas que crea nuevos problemas de adaptación, plantean nuevas integraciones emocionales y sociales del individuo al grupo.

La homeostasis tiene que ver tanto con las relaciones del organismo con el ambiente interno, como también con su ambiente externo.

En lo que se refiere al control por la homeostasis de las relaciones externas, se caracteriza por el margen mucho mayor de plasticidad de adaptación que por el control homeostático de los conocimientos internos.

PROBLEMAS DE LA FAMILIA CONTEMPORANEA

Los valores ideológicos que predominan en la sociedad pre-industrial iban en el sentido de mantener a la mujer ligada únicamente a las labores domésticas de reproducción de la vida y crianza de los hijos. A esas faenas cotidianas debía dedicar su vida la mujer. Pero, con el advenimiento de la sociedad industrial moderna las cosas cambiaron. Las posibilidades para que la mujer tuviera acceso a la ciencia y a la cultura en general se multiplicaron. La vida monótona y enajenada del hogar no satisfizo a la mujer. Su preparación técnica y científica creció y ya no se encontró a gusto con su antiguo papel en el trabajo doméstico, que de otro lado, no recibía remuneración objetiva alguna, de tal manera que se le conoce, en los medios académicos que se han ocupado de él, como el trabajo "invisible".

No sólo las mujeres quisieron realizarse en algún aspecto de la cultura general, y a través de esa calificación de su capacidad de trabajar, vincularse a algún sector de la economía y así, darle un pleno sentido a su vida, sino que por las condiciones específicas de la economía capitalista, que se encuentra en lo que los sociólogos han denominado, estancamiento e inflación, la vinculación de la mujer al trabajo asalariado es un imperativo para la economía del hogar.

Estas características que son estructurales en toda la economía de mercado, han inducido aquellos cambios en la estructura social, que en nuestro caso, es la vinculación de la mujer a la vida compleja de la economía.

Naturalmente los valores tradicionales que han visto en la mujer un ser inferior, etc., se han resentido. Se han opuesto a estas nuevas maneras de vivir. Sin embargo, la "mujer objeto" es ya una idea o ilusión del pasado, pues la marcha de la economía ha aplastado en lo fundamental a quienes sostienen los valores tradicionales. Cuando la mujer trató de dar esos pasos de vinculación a la economía que hoy nos parece normales, surgió la oposición del machismo y por eso las mujeres han tenido que lucitar por sus derechos. Esta situación es conflictiva, pues el machismo no es una perversión del hombre sino un producto legendario de prácticas culturales que por inercia histórica se conservan en el comportamiento cotidiano de los hombres y en la estructura ideológica de Colombia.

En el refranero popular se dice que el matrimonio es sólo para la mujer, con lo cual se hace referencia a la vieja sentencia sociológica de que la monogamia va acompañada siempre del adulterio en el hombre y de la prostitución. Con esto llegamos a un aspecto muy complejo que no admite una sola variable para su explicación. Carecemos de un estudio sociológico concreto que nos ilumine al respecto. Que los problemas de insatisfacción sexual juegan su papel en la crisis familiar, no hay duda. Pero hasta donde, no lo podemos decir por las carencias antes señaladas. Hay otros aspectos: Los económicos, los culturales, psicológicos. Pero tampoco aquí podemos afirmar nada categóricamente. De manera general podemos decir que, la crisis de la familia debe referirse a la situación de anomia⁽¹⁾ global que se vive en la sociedad urbana industrial. Ya algún sociólogo decía que la sociedad burguesa es una sociedad "desalmada" y a nadie se le oculta que, una institución

(1) ANOMIA: Sin valores o normas sociales que cohesionan los grupos sociales.

fundada en la afectividad no encuentra terreno abonado, en una sociedad fundada, en el cálculo, la rentabilidad y el lucro que hacen del hombre "un lobo para el hombre en la ley del mercado que es una selva".

CONCLUSIONES

La familia es la única institución establecida en todas las sociedades, sin distinción de raza, religión o costumbres.

La familia es el centro de gravitación de la sociedad, siendo función de ésta, la función biológica, para que la sociedad pueda perdurar y progresar, necesitando de la procreación, ofreciendo todos los afectos que se le pueden brindar a los hijos en la familia para que se desarrollen sanamente tanto física como síquica y socialmente.

La familia ha ido evolucionando a través de las diferentes épocas, caracterizándose en cada una por su estructura y por las funciones de sus miembros.

Existiendo diversas formas de unión conyugal en todas las sociedades y en todas las épocas, en la mayoría de los casos, la familia es el producto de la unión matrimonial, pero existe un elevado número de uniones de hecho que dan origen a problemas como: ilegitimidad de los hijos e inestabilidad en su manutención y educación.

BIBLIOGRAFIA

- Ackerman, Nathan W. F. *Diagnóstico y Tratamiento de las Relaciones Familiares, Sico-dinamismo de la Vida Familiar*. Vol. VI. Buenos Aires, E. Paidós 1961.
- Engels, Federico. *Origen de la Familia, de la Propiedad y del Estado*. Ed. Claridad, Buenos Aires 1957.
- Gutiérrez de Pineda Virginia. *La Familia en Colombia*. Estudio Antropológico. Bogotá 1962.
- Mac Iver, R. M. *Sociológica*. Ed. Tecnos S. S. Madrid 1963.